

Señora Ixcateca

IXCATECOS

Este pueblo oaxaqueño está perdiendo presencia debido principalmente a la pobreza, que los está obligando a migrar. De esta manera se encuentran perdiendo los elementos culturales de los pueblos indígenas. Es en Santa María Ixcatlán, dentro de la Mixteca Alta, donde se encuentra el reducto de este pueblo.

MAZATECOS

Habita las regiones de la Cañada y el Valle de Papaloapan-Tuxtepec. El pueblo mazateco está repartido en 35 municipios, y existen dos zonas llamadas la mazateca alta y la mazateca baja. Además, esta región mazateca se divide en cinco sub áreas que se encuentran ubicadas dentro de tres regiones ecológicas. Estas comprenden la tierra caliente, la tierra templada y la tierra fría. Los mazatecos en su lengua se llaman a sí mismos "Ha shuta enima", que en su lengua significa " los que trabajamos el monte, humildes, gente de costumbre". Sin embargo se dice que también tiene otro significado que viene de la lengua Náhuatl y que quiere decir "gente del venado". El idioma que hablan está clasificado dentro del grupo Otomangue, tronco Savizaa, familia Mazateco-Popoloca. Se supone que los mazatecos son un pueblo milenario y en la mazateca baja se han encontrado restos de cerámica de procedencia Olmeca aproximadamente del año 500 antes de Cristo.

Los mazatecos en su lengua se llaman a sí mismos "Ha shuta enima", que en su lengua significa " los que trabajamos el monte, humildes, gente de costumbre". Sin embargo se dice que también tiene otro significado que viene de la lengua Náhuatl y que quiere decir "gente del venado".

MIXES

El sector montañoso del noroeste del estado es el lugar que habita el pueblo mixe, limitando con los distritos de Villa Alta, Choapan, Yautepec, Juchitán, Tehuantepec y con el estado de Veracruz. Es en este lugar donde se encuentran las montañas más altas, donde se encuentra el Zempoaltepetl, el cerro de la Malinche y el Monte Blanco: los tres llegan a alturas de casi 3.300 metros sobre el nivel del mar. Es en esta región mixe donde se encuentran 19 municipios en la que existen tres subregiones de acuerdo a la altura que presentan: la alta, la media y la baja. Tlahuitoltepec, Ayutla, Cacalotepec, Totontepec, Tamazulapan, Zacatepec, Mazatlán y Guichicovi están entre los municipios más importantes. Los mixes se llaman a sí mismos "Ayuukjä'äy", que en su lengua significa "gente del idioma florido". De todas maneras, en un sentido más profundo, indica que es un pueblo con un lenguaje más desarrollado y culto.

Los mixes se llaman a sí mismos "Ayuukjä'äy", que en su lengua significa "gente del idioma florido". De todas maneras, en un sentido más profundo, indica que es un pueblo con un lenguaje más desarrollado y culto.

